



CLUB FNAU INTERNATIONAL

N°16 – Janvier 2009

Les co-animateurs du Club International de la FNAU vous adressent leurs vœux de très bonne année pour 2009, avec des coopérations fructueuses, des formations adaptées, des livres innovants, des colloques riches d'enseignements et de rencontres, mais surtout l'ineffable bonheur de rencontrer ainsi d'autres cultures qui nous font tous progresser, autant personnellement que professionnellement.

Amitiés à nos correspondants des agences et aux quelques 300 lecteurs réguliers de la Lettre !!

G.Antier, P.Berger & C.Sozzi

Nankin, l'évènement

Conduite par Yves Dauge, sénateur-maire de Chinon, **la délégation française au Forum Urbain Mondial de Nankin** (3-7 novembre 2008) était beaucoup plus importante qu'à Vancouver : une centaine de participants contre une vingtaine en 2006. Elle était assez diversifiée avec des élus comme Jean Germain, maire de Tours pour l'AMGVF ou Claude Raynal, président délégué du Grand Toulouse, des représentants de l'État (MEEDDAT, MAEE, MCC, ISTED...), des agences d'urbanisme (FNAU, Toulouse, Marseille, Montbéliard, IAU Ile de France, Lyon), des consultants, des entreprises privées (peu nombreuses), des universitaires....

Le "networking event" sur la transversalité des politiques urbaines organisée par l'AMGVF a été un succès tant par le nombre de participants (60/70) que par la qualité des intervenants (maires ou responsables politiques de villes) et l'intérêt des débats. L'atelier de l'AMGVF, monté avec la FNAU, l'AMIF, Cités Unies, et le MAE a permis de mieux faire entendre le point de vue des maires.



Cl. P.Berger

Le stand "France", organisé et animé par l'ISTED, a rendu visible la présence française et facilité les échanges autant au sein de la délégation française qu'avec les visiteurs étrangers. Différents documents y ont été présentés, dont la version chinoise du rapport « *Villes en devenir* » (synthèse et vitrine de l'expertise française sur le développement urbain) et la plaquette sur les activités internationales des agences d'urbanisme et de la FNAU.

A noter aussi un « *side event* » à l'Alliance française de Nankin sur une réhabilitation, avec l'appui de l'école de Chaillot, de patrimoine historique dans une petite ville chinoise

Cl. P.Berger



Ce forum a néanmoins donné à certains le sentiment d'un grand écart entre les superbes maquettes des stands des villes chinoises et les sujets présentés par les stands des occidentaux, qui portaient souvent sur l'appui aux villes du sud en difficultés. Ainsi la gestion de l'explosion urbaine (et des bidonvilles qu'elle continue de produire) est-elle un peu restée au second plan, par rapport au développement durable et au changement climatique (dont les conséquences toucheront pourtant notamment les quartiers les plus pauvres).

Qui, quoi, où ? Nouvelles des agences et d'ailleurs



Lalo / St-Omer : c'est signé

Le projet de coopération entre la Communauté d'Agglomération de Saint-Omer et la municipalité de Lalo (Bénin) a été validé par le bureau de la Communauté d'Agglomération de Saint-Omer. La ville de Lalo a également fait parvenir sa lettre d'engagement pour le projet confirmant sa participation financière. Une délégation composée de 4 techniciens de l'Agence et 2 élus (dont le Président de l'Agence, également Président de la CASO) part à Lalo vers le 18 février pour dix jours.



A Ouagadougou en 2007 puis à Yaoundé et Bamako à l'automne 2008, l'Agence de Lyon a participé à l'animation de **sessions de formations de cadres municipaux de grandes villes de l'Afrique de l'Ouest** organisées par le **CIFAL** (Centre International de Formation des Acteurs Locaux) sur des sujets tels que la planification urbaine, la gestion de la mobilité urbaine et la planification des transports dans les collectivités locales africaines, ou encore la problématique foncière et l'aménagement des quartiers périphériques dans les villes africaines.

Doc. Wikimedia



Ces sessions de formation réunissent en général une trentaine de cadres de différentes grandes villes d'Afrique de l'Ouest dont Niamey, Cotonou, Ouagadougou, Dakar ou Bamako... et sont organisées par le CIFAL dont le siège est à Ouagadougou, Burkina Faso. Soutenu par le Grand Lyon, ce centre fait partie d'un réseau de douze centres de formation répartis sur plusieurs continents et mis en place par l'Institut des Nations Unies pour la Formation et la Recherche (UNITAR).

*Notez à ce sujet que la prochaine Lettre (N°17) rendra compte de l'ouvrage « **Aménager la ville africaine** » réalisé par J.-F. TRIBILLON et M.-T. MANCHOTTE et publié en 2008 par le PDM à Cotonou.*



L'Agence d'urbanisme de Lyon est présente à **Ho Chi Minh Ville** depuis quinze ans aux côtés d'autres acteurs français (Systra, Egis rail, Gart, AFD, Isted..) et bien sûr lyonnais (Grand Lyon, région Rhône-Alpes, SYTRAL..).

Elle y a participé du 12 au 14 novembre 2008 à la 13^{ème} conférence internationale de la **CODATU** (développant la coopération pour le développement et l'amélioration des transports urbains et périurbains) sur « *les défis du développement durable des transports dans les villes des pays en développement : les bonnes solutions* », avec une communication relative à « l'urbanisme de corridor » (couloir d'urbanisation dense le long de lignes fortes de transport en commun).



Cl.Nezumi Demousseau

On ne peut que souhaiter que les bailleurs de fond consacrent plus de projets aux transports publics (5 % actuellement). Autre regret dans ces rencontres qui s'adressent davantage aux professionnels du transport public, l'insuffisante importance attachée à la forme urbaine des villes pour la performance des transports publics. Quant aux métropoles du Sud, en pleine expansion, elles ne prennent pas assez en compte la question des réservations d'emprises.

Les actes seront consultables mi-mars sur le site www.codatu.org



Dix ans après avoir activement collaboré au premier Plan régional de développement urbain de la région métropolitaine de **Santiago du Chili**, l'IAU Ile-de-France va engager en 2009 plusieurs missions d'expertise - conseil en vue du futur Plan régional d'aménagement.



Cl.O.Morice

**Pour recevoir cette lettre et
envoyer des informations :**
un simple courriel à gilles.antier@iau-idf.fr